



CANADÁ Marihuana exprés para luchar contra la venta ilegal **P24**



CULTURA Ni 'Babieca' ni 'Tizona': desmontando mitos sobre el Cid **P25**

La oposición pide el fin de los antidisturbios en Colombia

Varios congresistas y ONG solicitan el desmantelamiento del Esmad

CATALINA OQUENDO, **Bogotá**
Primero fue Dilan Cruz, el joven estudiante colombiano que falleció el 25 de noviembre tras ser herido durante una manifestación pacífica contra el Gobierno de Iván Duque en Bogotá por una bomba aturdidora disparada por el Escuadrón Móvil Antidisturbios (Esmad). Ahora son los rostros de jóvenes llorando sangre por los ojos tras recibir disparos de la policía antidisturbios los que obligan a esquivar la mirada, y se han convertido en las últimas imágenes de las protestas en el país, que se prolongan desde hace más de un mes. Los videos se hacen virales y recuerdan a las lesiones oculares que han ocurrido en Chile donde la ONU ha denunciado al Gobierno de Sebastián Piñera por graves violaciones de los derechos humanos.

El último hecho ocurrió el pasado jueves en Bogotá, cuando jóvenes de Primera Línea, un grupo de defensa similar al de las protestas de Hong Kong, recibieron varios impactos y pasaron 40 minutos esperando para ser trasladados a un hospital. Varios congresistas de la oposición exigen el desmantelamiento del Esmad y según la Campaña Defender la Libertad ya hay ocho lesionados oculares.

PÁGINA 5

El nacionalismo hindú de Modi choca con una fuerte reacción

ÁNGEL MARTÍNEZ, **Bombay**
El nacionalismo hindú liderado por el primer ministro de la India, Narendra Modi, se ha encontrado con una gran movilización ciudadana que considera discriminatoria la nueva ley de ciudadanía que facilita las regularizaciones para los inmigrantes salvo que sean musulmanes. Se trata de la última iniciativa dirigida a consolidar el poder de la mayoría hindú.

PÁGINA 2

La amenaza de una frontera por la salida del Reino Unido de Europa y el auge republicano en el Ulster inciden en la identidad

El Brexit amenaza con abrir la vía a una Irlanda unida

RAFA DE MIGUEL, **Londres**
Creen muchos políticos en Irlanda del Norte que los conservadores británicos nunca han llegado a entender la caja de los truenos que abrieron con el Brexit. La idea de alterar el equilibrio alcanzado en los Acuerdos de Paz de

Viernes Santo (1998) con una nueva frontera entre las dos Irlandas agitó las aguas de este territorio.

Pero sobre todo, la perspectiva de que los norirlandeses vean arrebatados de repente su pasaporte europeo ha resucitado el debate sobre la reunificación de la

isla. Mucho más, después de que en las elecciones generales del 12 de diciembre los partidos republicanos (partidarios de una sola Irlanda) lograran por primera vez superar a los unionistas (favorables a permanecer en el Reino Unido).

PÁGINA 9



Calles vacías y edificios destruidos en la ciudad siria de Maaret Al-Numan, en la provincia de Idlib, ayer. / OMAR HAJ KADOUR (AFP)

Sigue la sección de Cultura



EL PAÍS

La última ofensiva en Siria fuerza la huida de 80.000 civiles

Tropas de Damasco con apoyo ruso avanzan en el sur de la provincia insurgente de Idlib

JUAN CARLOS SANZ, **Jerusalén**
La ofensiva desencadenada desde hace una semana por el Ejército gubernamental sirio con apoyo aéreo ruso en la provincia noroccidental de Idlib ha forzado la huida de 80.000 civiles. En su mayor avance militar desde hace más de

tres meses, las tropas leales al presidente Bachar el Asad se han apoderado de una veintena de pueblos en sur del último reducto rebelde que sigue en pie tras casi nueve años de guerra. La población desplazada por los combates se dirige hacia Turquía.

PÁGINA 3